

Seorang peneliti Madura, Kuntowijoyo melihatnya dalam persepektif ekologis masyarakat Madura. Menurutnya, Madura didominasi oleh ekosistem tegalan dibandingkan persawahan. Dimana ekologi tegal ini sangat tidak menguntungkan dari segi pertumbuhan produksi pertanian yang sangat bergantung kepada curah hujan. Dalam ekosistem sawah dimensi ekonomisasi lebih cepat terjadi, tidak demikian dengan tegalan. Dengan sistem ekologis tegal, orang Madura dalam mengelolah tanah pertaniannya tidak melibatkan keterlibatan banyak orang, biasanya hanya cukup dengan satu anggota keluarga.

Ekologi tegal telah membuat pola permukiman tersendiri yang unik. Permukiman biasanya dibuat di dekat tegal. Yang menempatipun hanya terbatas kalangan dari keluarga pemilik tegal ataupun penggarap tegal. Hal itu membuat pola permukiman di Madura seperti terdiri dari dusun-dusun kecil yang biasa disebut *Tanean Lanjeng*.

Lembaga religius dan kultural yang hanya sedikit menyumbangkan dalam kehidupan sosial di desa. Dengan melihat hampir semua keluarga memiliki langgar pribadi sebagai tempat pembinaan keagamaan tersendiri dan jarang digunakan untuk seluruh desa. Keberadaan Masjid di desa hanya digunakan untuk shalat jum'at. Dengan kondisi demikian tentu menambah sulitnya sulitnya masyarakat desa membentuk satuan sosial.

Dalam pelaksanaan shalat Jum'at, dalam ketentuan syariat tidaklah syah sembahyang Jum'at bila tidak dihadiri 40 orang jama'ah. Nilai keagamaan ini tentunya memaksa orang Madura untuk membangun masjid

Sama halnya di desa Bukek, Kobung menjadi Tempat para keluarga beribadah, ibadah shalat berjamaah biasanya dilakukan setiap kali masuk waktu shalat dimana sesepuh tertua akan memimpin jamaah shalat yang diikuti oleh anak, cucu dan menantu. Demikian juga, jika salah satu keluarga menggelar acara do'a bersama, maka tempat utama bagi para tetamu adalah *kobhung*. Sama halnya jika ada salah satu dari anggota keluarga yang meninggal dunia, *kobhung* menjadi tempat yang utama untuk melakukan shalat jenazah. *Kobhung* selalu berada di ujung barat, selain merupakan arah kiblat juga memudahkan mengawasi keamanan.

3. Masyarakat

Dalam bahasa Inggris masyarakat adalah *society* yang berasal dari kata *socius* artinya kawan, sedangkan kata masyarakat berasal dari bahasa arab yaitu *Syirk*, yang artinya bergaul, adanya saling bergaul ini tentu ada bentuk-bentuk aturan hidup, yang bukan disebabkan oleh manusia seorang melainkan disebabkan oleh unsur-unsur kekuatan lain dalam lingkungan sosial yang merupakan kesatuan.

Ralph Linton menyatakan bahwa masyarakat adalah kelompok manusia yang hidup dan bekerja sama cukup lama sehingga mereka dapat mengatur diri mereka dan menganggap diri

Masyarakat Madura yang memiliki sifat terbuka dan gampang beradaptasi dengan orang lain dan masyarakat lingkungan sekitar.

Begitu pentingnya keberadaan *kobung* dalam kehidupan masyarakat desa Bukek ini, sehingga ada anggapan bahwa *tanean* tanpa *kobung* di anggap kurang lengkap atau istilah maduranya *camplang* atau *tak gennah*. Dalam kehidupannya fungsi *kobung* itu sendiri menjadi simbol masyarakat madura, terkait dengan tata letak *kobung* itu sendiri di ujung depan. Selain berfungsi untuk mengawasi keadaan di luar juga menjadi ciri khas masyarakat madura yang mempunyai sifat keterbukaan dan memiliki interaksi yang sangat baik antar tetangga dan masyarakat sekitar.

Makna khusus yang di berikan oleh masyarakat desa Bukek ini tercermin pada sifat teori interaksionisme simbolik itu sendiri, bahwa nilai atau makna sebuah simbol tergantung kepada kesepakatan orang-orang atau kelompok yang mempergunakan simbol itu. makna suatu simbol hanya dapat di tangkap melalui cara-cara atau proses penafsiran. Makna dari suatu simbol tertentu dalam proses interaksi sosial tidak begitu saja bisa langsung diterima dan dimengerti oleh semua orang, melainkan harus terlebih dahulu ditafsirkan. Dan suatu simbol tergantung konteks situasi dan daerah dimana simbol itu dipergunakan.

Seseorang membangun sebuah langgar, sebutan langgar ini pasti membawa kita sebagai orang surabaya di pakai sebagai shalat lima waktu dan tempat untuk belajar ilmu agama saja. Dan kepemilikan bangunan langgar ini dipergunakan untuk umum. Lain halnya di Madura langgar

yang dimiliki mereka berbeda dengan langgar umum lainnya ada persamaan dan ada perbedaannya. Dimana langgar ini dimiliki oleh pribadi yang dibangun dan dipergunakan untuk keluarganya saja. Fungsi langgar di Madura bukan hanya untuk shalat lima waktu saja akan tetapi bangunan ini dimanfaatkan mereka untuk menerima tamu laki-laki, sebagai tempat peristirahatan, dan lain sebagainya. Hal ini bisa disimpulkan bahwa simbol itu tergantung pada konteks situasi dan kondisi di suatu tempat, seperti yang sudah dijelaskan di atas.

Penelitian mengenai eksistensi *Kobung* (Langgar) sebelumnya belum pernah dilakukan, tetapi ada beberapa peneliti membahas tentang:

1. Peneliti Toyyibah, 2014 tentang “Tanean Lanjeng di Madura: Studi Tentang Tata Permukiman Islam di Cangkreng Lenteng Kabupaten Sumenep Jawa Timur”. Pada skripsi ini menjelaskan tentang permukiman *tanean lanjang* di Madura, dimana tata permukiman umat Islam menggunakan tata budaya Madura dan Islam. Seperti *roma* (rumah) dilihat dari sisi Madura *roma* tempat mengatur ekonomi, sedangkan Islam tempat bertemunya dengan keluarga inti (intim). Kemudian *langger* (musholla) dilihat dari sisi Madura tempat bertemunya orang dalam dengan orang luar, dari sisi Islam tempat bertemunya dengan Tuhan. Yang membedakannya, penulis hanya melihat dari satu arah yaitu eksistensi dan fungsi pada *langgar* (musholla) saja.

2. Peneliti Aji Bayu Kusuma, 2013 tentang “Konsepsi Langgar Sebagai Ruang Sakral Pada Tanean Lanjang”. Pada skripsi ini ada kesamaan menjelaskan langgar menjadi ruang yang sakral pada bangunan Tanean Lanjang. Di mana fungsi langgar sebagai aktivitas laki-laki, yaitu sebagai tempat menerima tamu laki-laki, sebagai tempat istirahat laki-laki. Perbedaannya terletak pada fokus penelitiannya, dimana peneliti ini lebih kepada bentuk arsitektur dan elemen tradisional permukiman Madura, dan metode menarik kesimpulan untuk memahami pentingnya pemaknaan langgar pada permukiman Tanean Lanjang.
3. Peneliti Noer Hasan, 2008 tentang “Kobung (Bangunan Tradisional Pewaris Nilai Masyarakat Madura Tempo Dulu)”. Dalam Tesis ini ada kesamaan pembahasan yakni fungsi dari kobung itu sendiri. Yang membedakan penulis ialah, tentang fokus dari pembahasan dalam tesis ini adalah nilai-nilai tradisi yang diperthankan melalui adanya bangunan kobung tanpa adanya pembahasan tentang latar belakang mengapa mereka membangun Kobung selain dari segi agama, seperti keinginan masyarakat desa Bukek ini yang mereka inginkan hanyalah bisa shalat berjama'ah namun dengan masalah pekerjaan mereka sebagai petani yang tidak bisa menentukan kapan mereka bisa pulang tepat waktu. Juga dengan keterbatasan Masjid yang membuat mereka ingin membangun bangunan tersebut.

pada masyarakat yang masih mempunyai dan memfungsikan *kobung* (langgar) di desa Bukek, catatan lapangan selama proses penelitian, dan dokumentasi dengan cara mengorganisasikan data dalam kategori, menjabarkan kedalam unit-unit, melakukan sintesa, menyusun kedalam pola, memilih mana yang penting dan yang akan dipelajari. Dan membuat kesimpulan sehingga mudah dipahami oleh diri sendiri maupun orang lain.

7. Teknik Pemeriksaan Keabsahan Data

Keabsahan dalam penelitian, sering hanya ditentukan pada uji aliditas dan reliabilitas. Sedangkan pada penelitian kualitatif kriteria utama terhadap data hasil penelitian adalah, bersifat, alid, reliabilitas, dan objektif. Validitas merupakan derajat ketepatan antara kenyataan yang terjadi pada objek penelitian dengan data yang dapat dilaporkan oleh peneliti. Terdapat dua macam aliditas penelitian. Yaitu validitas internal dan aliditas eksternal. Validitas internal berkenaan dengan derajat akurasi desain penelitian dengan hasil yang dicapai.

Validitas eksternal berkenaan dengan derajat akurasi apakah hasil penelitian dapat digeneralisasikan atau diterapkan pada populasi di mana sampel tersebut diambil. Atau bisa diartikan bahwa hal penelitian tersebut dapat dimanfaatkan oleh masyarakat yang dijadikan sebagai objek penelitian. Reliabilitas berkenaan dengan derajat konsistensi dan stabilitas data atau temuan. Objektivitas berkenaan dengan derajat kesepakatan antar banyak orang terhadap suatu data.

H. Sistematika Pembahasan

Agar penelitian ini sistematis dan mudah dibaca maka sistematika pembahasan dijabarkan dengan urutan:

BAB pertama berisi Pendahuluan. Bab ini merupakan deskripsi yang menjelaskan tentang objek yang diteliti, menjawab pertanyaan what, kegunaan penelitian serta alasan penelitian dilakukan. Oleh karena itu, maka bab ini terdiri dari Latar Belakang, Rumusan Masalah, Tujuan Penelitian, Manfaat Penelitian, Definisi Konseptual, Telaah Pustaka, Metode Penelitian, dan Sistematika Pembahasan.

BAB kedua berisi Teori Perubahan Sosial. Dalam bab kajian teori ini, peneliti memperhatikan relevansi teori yang akan digunakan dalam menganalisis masalah yang akan di pergunakan guna adanya implementasi judul penelitian *EKSISTENSI KOBUNG (LANGGAR) DALAM KEHIDUPAN MASYARAKAT MADURA DI DESA BUKEK KECAMATAN TELANAKAN KABUPATEN PAMEKASAN*.

BAB ketiga berisi Latar belakang munculnya bangunan *Kobung* dalam kehidupan masyarakat Madura khususnya desa Bukek. Dalam bab penyajian data, peneliti memberikan gambaran tentang data-data yang diperoleh. Penyajian data dibuat secara tertulis dan dapat juga disertakan gambar, tabel atau bagian yang mendukung data.

Dalam menganalisis data, peneliti dapat mengemukakan kecenderungan-kecenderungan yang ada, pola-pola berdasarkan kategori-

